
粮 情 资 讯
2017年 10月 25日，国家公布 2018年小麦（三等）托市收购价是 50公斤 115元，比

2017年每 50公斤下降了 3元。2018年 2月 9日，国家公布 2018年稻谷托市收购价格：2018
年生产的早籼稻（三等，下同）、中晚籼稻和粳稻托市收购价格分别为每 50公斤 120元、126
元和 130元，比 2017年分别下调 10元、10元和 20元。

为切实做好今年夏粮收购工作，保护种粮农民的生产积极性，落实国家粮食收购政策，
确保粮食安全，市粮食局把做好粮食收购工作为全局工作的重点，按照“有利于保护农民利
益、有利于粮食安全储存、有利于监管、有利于销售”的原则，进一步强化为民服务意识，完
善服务措施，延伸服务内涵，增设收购网点，方便农民售粮，帮助农民增收。
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2017年，高邮市粮食局认真贯彻市委十一届三次、四次全会精神，在省和扬州市粮食局指导下，紧紧围绕推进粮食流通供

给侧结构性改革主线，在加快仓储设施和产后服务体系建设等方面，突出重点，稳中求进，取得了初步成效。

广泛合作，产后服务有了新保障
主动融入乡村振兴战略大局，通过整合粮食流通领域的现有资源或吸纳民资参与建立专业化的经

营性粮食产后服务组织，全年新增日处理能力烘干设施1200吨，其中吸纳民资参与建设 1000吨，占新
增量的83.3%。通过为农民开展“五代”服务，使粮源、质量和服务都得到了保障。一是保证了粮源。粮食
收购市场化以来，收购主体多元化格局已经形成，各收购主体之间竞争愈演愈烈，作为国有粮食企业无
论是争取粮源、还是发挥粮食收购主渠道作用，都需要从仓储设施的功能、机械化作业的水平上提高竞
争力，配套烘干机正是提高为农服务水平、争取粮源加快发展的有效举措。随着现在农村土地流转力度
的加大，农民种田少的不愿晒，种田多的无法晒。如果按照托市标准，出售粮食的水分 100%不达标，国
有粮食企业肯定不能收，他们只能拉到加工企业或是卖给经纪人，国有粮食企业可供收购的粮源就会大
大流失。八桥、张轩等国有粮食企业与社会经济组织合作建了烘干房后，全年收购量比去年增加了30%
以上。二是保证了质量。国有粮食企业收购入库的粮食必须在安全水分内才能长期安全保管。而收获季
节大量粮食抢收晾晒，尽管可以达到部分干燥的效果，但不能干燥透彻，如果再遇到连续阴雨天气，种粮
大户的粮食无法晒，水分偏大，极易导致粮食霉变，造成严重损失。尽管入仓后进行机械通风可以平衡粮
堆水分，但时间一长整个仓内都是异味，必然会影响粮食安全保管，继而影响到粮食出库。正是抓住了这
一关键，近年来全市粮食烘干设施建设对保证粮食入库质量效果十分明显，对保证拍卖成交率很帮助。
2017年共申报了10多万吨托市粮参与竞拍，成交了9.7万吨，成交率达97%。三是保证了服务。国有粮
食企业承载着服务“三农”、促农增收的重任。投入烘干设备，可以有条件为种粮大户、家庭农场、农户等
提供及时、有效的粮食烘干服务，国有粮食企业服务“三农”的职能和义务有才有保证。针对有些农民在
阴雨天无法晒粮，但粮还必须要快卖，要不然就会坏掉，最后基本上都是以低于托市价 1到 2角钱一斤
的价格卖给经纪人的无奈状况，通过独建或联建烘干设施，为农民提供代清理、代干燥、代储存、代加工、
代销售的“五代”服务，帮助他们实现把收割上来的粮全部拖到国有粮食企业进行烘干后卖托市粮。五里
坝国储库等国有粮食企业明确要求所有烘干服务只按成本费收取，还为售粮农民提供简餐、茶水等务实
的贴心服务，不但让自身服务水平得到了提高，也让种粮农民得到了实实在在的实惠，从根本上鼓起农
民的钱袋子，实现他们种粮致富的美好愿景。

抢抓机遇，粮库建设有了新成效
全市国有粮食企业有效仓容30万吨，仓容紧张矛盾十分突出。截至 2018

年 2月底，共有库存粮 42.1万吨，其中政策性粮 38.3万吨。在新建了 4万多吨
仓容、租用了 10多万吨社会仓容后，才避免了农民“卖粮难”。加快仓库建设迫
在眉睫。一是吃透政策。认真做好国家、省市出台的各项涉粮激励扶持政策的学
习研究，学实悟透，准确把握中央、省政策资金投向，包装项目，主动申报，争取列
入政策支持名单。同时，积极争取用地、规划、运输、税收等政策的优惠支持。二是
争取项目。积极做好项目的申报和推介工作，使项目建设接替有序，良性循环。全
年向上争取政策支持的项目有两个：一个是迁建项目（5万吨）。根据高邮市《城
市总体规划》，对五里坝国家粮食储备库进行整体迁建，总投资1.3亿元。建设内
容包括7幢总计5.17万吨的高大平房仓，配套设施齐全。建设前期手续已全部
完成，招标程序已完成，正准备进场施工。另一个是新建项目（3万吨）。由高邮市
粮食购销总公司和高邮市水利建筑安装工程总公司合作新建，总投资 6000万
元，其中高邮市粮食购销总公司占股 51%，高邮市水利建筑安装工程总公司占
股49%。项目建设前期的准备各项工作正紧锣密鼓地进行。三是规范实施。按
照项目建设程序，严格落实项目法人责任制、招投标管理制、工程监理制、项目合
同制、工程审计制。同时，加强与发改委、财政、国土、规划、建设等部门协作，强化
过程监督，坚持阳光操作，确保建设项目取得实效。

优化布局，整合库点有了新进展
对仓储设施完好的重点粮库，实行重点管理，进一步提升功能；对仓储规模

较小，仓储设施一般，可少量临时储存的收购点，按照收纳库的要求，保持设施完
好，方便农民就近卖粮，减少运输成本。一是科学规划。按照《高邮市粮食流通“十
三五”规划》在目前已经构建“总公司 +子公司 +收纳库点”企业布局新格局的
基础上，进一步优化企业布局。重点实施“2+8”工程，即按照仓储规模和区域特
点优势，打造 2个仓容 5万吨以上的中心粮库、改造提升 8个仓容相对较好、交
通区位优势相对明显、粮源基础相对集中的骨干库，其余企业列入延伸收纳库
点。二是优化布局。着力打造“两河一线”为框架的粮食物流体系，即三阳河粮食
物流通道：利用三阳河水道纽带，以三垛粮库、汉留粮库、临泽粮油经营公司、万
嘉面粉以及三阳河沿线大米加工企业为依托，打造一条沿线具有 20万吨左右
的仓储能力、小麦年处理能力 20万吨、稻谷年加工能力 10万吨粮食物流通道；
大运河粮食物流通道：大运河沿线，以五里坝库、双兔米业、秦谷面粉等企业为依
托，打造一条沿线有 15万吨左右仓储能力、小麦年处理能力 5万吨、稻谷年处
理能力 15万吨粮食物流通道；扬菱线粮食物流通道：高邮湖西区域，扬菱公路
沿线，以高邮湖粮油经营责任有限公司、送桥粮油经营公司、高邮湖米业、春林面
粉等企业依托，打造一条沿线 4万吨左右仓储能力、小麦年处理能力 5万吨、稻
谷年处理能力5万吨粮食物流通道。三是加快推进。2017年月底，完成了三垛粮
库3万吨仓容建设；2018年，对汉留国储库，八桥、沙埝等骨干库进行改造提升，
对五里坝国储库等进行迁址重建；2019年，对卸甲、界首、甘垛等骨干库进行改
造。完成扬州市高邮湖粮油经营责任有限公司3万吨仓容建设；2020年，对临泽
骨干库进行改造提升，仓容达3万吨。

市委常委、市政府党组成员、市委统战部部长
杨文喜陪同中储粮南京分公司总经理胡平南检查
指导高邮夏粮收购。

市粮食局召开全市粮食系统会议，学习
宣传党的十九大精神。

市长潘学元调研指导夏粮收购工作。

市粮食局召开 2018年度目标责任书签约大会，
深入贯彻市委十一届四次全会和全省、扬州市粮食
工作会议精神，明确全年工作目标任务和要求。

市粮食局机关党总支组织召开党总支书
记抓基层党建工作述职评议会议。

新时代 新气象 新作为
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